

¡Adelante!

De antemano,—y para que se vea que cuando viene al caso no regateamos el elogio—vaya nuestro aplauso para el Ayuntamiento por el acuerdo importantísimo que adoptó decidiéndose—¡al fin!—a figurar con su autoridad y su prestigio, al frente de un importante movimiento de opinión que, iniciado por la Federación de las Sociedades Obreras, ha sido acogido por el Municipio con gran cariño.

Era necesario que esto ocurriera, era preciso que los representantes del pueblo diéranse cuenta de lo justo de la demanda, no ya de las clases obreras, sino de la opinión burgalesa en general ante los graves conflictos que la crisis del trabajo ha planteado, agravada, por lógica derivación y consecuencia del estado anormal de las cosas, por la no menos terrible carestía de la vida.

Si, señores concejales: vuestra actitud de hoy es digna, es gallarda; y si en el desarrollo del plan a que indudablemente ha de dar lugar la ejecución de la idea por vosotros recogida no vacilais dando al pueblo la sensación de que sois sus representantes genuinos, os hareis acreedores al general aplauso.

Pero, óiganlo bien los señores concejales, óigalo el Ayuntamiento; cualquier vacilación, cualquier temor pueril que debilita lo enérgico de la gestión a realizar, cualquier prejuicio que entibie el firme propósito anunciado en plena sesión municipal de no cejar hasta conseguir lo que tan justa como razonadamente ha de solicitarse de los Poderes públicos, será suficiente a que se trueque en desconfianza y hostilidad hacia el Concejo, lo que hoy es firmísima fe y decidida simpatía por la gestión que proyecta llevar a cabo el Municipio.

Nosotros, como ciudadanos, como burgaleses, hemos de ponernos de parte del Ayuntamiento, en tanto que éste sea intérprete fidelísimo de los anhelos que no ya una entidad de carácter político, sino los hombres todos y cada uno de esa entidad y la población en general, sienten y desean ver realizados.

Estas leales declaraciones de nuestro sentir en este asunto nos autorizan a discurrir acerca de él exponiendo con toda nobleza cuáles pueden ser los resultados, favorables o adversos, según sea decidida, firme y resuelta, o, por el contrario, pasiva y negligente la gestión del Ayuntamiento.

Anhelan y esperan las clases trabajadoras, esperamos y anhelamos todos, que de ese magno movimiento que se proyecta—enérgica aunque respetuosa protesta ha de llamarse si no queremos incurrir en eufemismos—surja la solución por todos deseada.

Que sea resultado del movimiento, la ejecución de las obras necesarias, para atajar, proporcionando a los obreros jornales, la crisis del trabajo; que por virtud de atinadas gestiones se llegue al abaratamiento de las subsistencias, para que no se de el caso estúpido de que, en Valencia, por ejemplo, se coticie el pan a precios más bajos que en Burgos, siendo así que nosotros somos productores de trigo y los valencianos han de importarlo nada menos que de Odesa.

Para que estos legítimos anhelos puedan ser una realidad, es preciso, indispensable, que todos, inspirados en un mismo interés cooperemos a la gestión del Municipio; éste por su parte, lo repetimos, está en el caso de representarnos a todos dignamente.

Si, como esperamos, no surgen deserciones, nada tema el Municipio: con el pueblo y a la cabeza de él deberá llegar adonde sea necesario, a la manifestación, al mitin si preciso fuera, para dar a entender a los de arriba que vivimos, y advertirles que la prudencia no debe confundirse con la mansedumbre. Que robustecido por el apoyo de las masas populares podrá el Concejo alcanzar al fin la meta de sus gestiones.

¡Adelante!

Club Ciclista Burgalés

Con una organización perfectísima y concurrencia numerosa, se verificó el jueves la importante prueba «Campeonato Regional de Castilla la Vieja» habiendo tomado parte en dicha carrera ocho corredores; tres de ellos de Santander; uno de Aranda y los restantes del C. C. B.

Los corredores llegaron de vuelta a Burgos por este orden:

- 1.º D. Clemente López Doriga, a las 11. h. 11. m. 54. s.
- 2.º D. Nicolás de la Puente, a las 11. h. 13. m. 23. s.
- 3.º D. Julián Llata, a las 11. h. 31. m. 6. s.
- 4.º Don Francisco Urrea, a las 11. h. 38. m. 34. s.
- 5.º Santos, a las 12. h. 15. m.
- 6.º González, a las 12. h. 35. m., habiendo correspondido a los corredores indicados, respectivamente, la copa del campeonato de Castilla la Vieja, del Excmo. Ayuntamiento; copa de plata del Salón de Recreo; una licorera del señor Conde de Liniers; el premio donado por los diputados y senadores de esta provincia; y los de los señores R. C. Bergangan y Club Ciclista Burgalés.

El recibimiento en Lerma fue entusiasta. La carrera estuvo muy bien organizada y vigilada tanto por los jueces de ruta como por el comisario de carrera señor Dorronsoro el cual hizo el recorrido completo con su automóvil.

Durante la prueba no se registró ningún accidente.

Felicitemos a los carreristas y al C. C. B. organizador del festival, cuya labor escrupulosa, lo repetimos, mereció de todos, generales y unánimes elogios.

Flores y espinas

Recuerdos de la feria

Un hombre que traga peces «vivos y coleando» y según fueron entrando los deyeuve una y cien veces, es... pues un butrón andando. Otro que no come nada; está días inactivo en una caja enterrada, como un difunto, es un vivo. No me cabe duda alguna. El que no tiene fortuna procura poderla hacer, y si ese sujeto ayuna, ayuna para comer.

La señora Luteria, que es una señora distinguida, sería y que dá la hora, se gastó los cuartos que guardado había cuando la tocaron a la lotería.

Convidó a la Patro a ver las barracas y para el Teatro sacó tres butacas.

Chica ¿de onde sacas hoy tanto dinero? (preguntó el marido, que es organillero) —No te pongas tonto; un día es un día lo gané jugando a la lotería.

Un torpe labriego de un pueblo vecino a comprar dos vacas a la feria vino, y paró en la casa de un «punto orejero» de los que en el «monte» dejan el dinero; (pues era sobrino, el punto en cuestión, y al tío dispuso una habitación) al siguiente día escribió a su esposa lo que sucedía, que es cosa graciosa.

«Mi querida Gumisinda: tu sobrino Trinitario, que es más fresco que una guinda y peor que un secretario, me ha dejado la petaca sin pitillos y sin puros y para «echar una vaca» le he prestado veinte duros. Al poco rato volví, con la cara algo arrugada, diciéndome: ¡nada, nada! Itodo, todo se perdió!

Quedó en el «monte» la «vaca» por esa maldita «puert» ¡cualquiera de allí la saca si tres seguidas no acierta! Deme más dinero, tío, y contesté: ¡pa otro día! yo no comprendo ese lío; se lo cuentas a tu tía.»

MIRTÁN.

Un proyecto del Gobierno

No podemos dejar pasar, sin dedicarle el oportuno comentario, el proyecto llamado «De represión del espionaje» y presentado por el Gobierno a las Cortes.

No parece, según se desprende de la letra y el espíritu del proyecto citado, sino que el Gobierno no se inspira más que en el propósito de amordazar a la Prensa, privándola de su libertad y sometiénola a un régimen inquisitorial inusitado.

Nada podrá decirse—si el proyecto prospera—del hundimiento de buques españoles por submarinos de cualquier nacionalidad; no podrá denunciarse la existencia en la península de espías que, al amparo de nuestra neutralidad, realizan gestiones encaminadas a favorecer a unos u otros bandos beligerantes; nadie osará formular un juicio, redactar un croquis, deducir una conclusión que le sugiera la situación de los ejércitos en lucha, porque la sanción más severa—tan severa como injusta—caerá sobre el periódico que tales cosas insertare. Todo esto a nombre de una neutralidad que si no pelagra es gracias al patriotismo de que los españoles venimos

dando elocuente prueba, aunque se pretenda discutirlo por quienes una y mil veces atentaron a la neutralidad en beneficio de un negocio no siempre lícito.

Los acaparadores, los contrabandistas, los exportadores de artículos de primera necesidad, de ganados, de lanas, esos pueden seguir negociando libremente. Los periódicos, en cambio, no podrán publicar sus opiniones porque con ello se bambolearán los cimientos de nuestra neutralidad.

La presencia de un «espía» deberá ser, en lo sucesivo, cuestión de poca monta. Pero en cuanto un periódico denuncie el hecho, será amordazado, o, mejor dicho, será amordazado a priori para que ni siquiera se dé ocasión a que incurra en el enorme delito de denunciar la existencia de elementos perturbadores de la tranquilidad nacional. Cierto que los espías que ahora «se llevan» suelen ser honorables caballeros escudados por todas las garantías y provistos de todos los salvoconductos.

No pueden adoptarse ciertas medidas coercitivas con carácter de generalidad; el hecho de que parte de la Prensa se muestre inclinada o con tendencia a simpatizar con una u otra nación beligerante, no puede justificar la general represalia. Aplíquese la sanción donde haga falta, que eso es lo justo y lo estricto.

Mérite el Gobierno sobre el caso, y no eche sobre sí, con la injusticia de ese proyecto, cuyos trámites no se han desenvuelto con aquella claridad que requiere toda obra de carácter nacional, una nueva carga que, sumada a la que representan grandes problemas nacionales que todavía se encuentran sin resolver, seríale tal vez, imposible soportar.

DE FESTEJOS

De los más sugestivos nos han parecido aquellos que como la «Fiesta de la Enseñanza» tienden a estimular las energías de la niñez, hacia el estudio. «La Fiesta de la Enseñanza» acto que con plausible persistencia se viene celebrando anualmente con motivo de las ferias, es sin duda el número más hermoso del programa. El acto de este año revistió gran solemnidad y esplendor.

También han resultado interesantes los partidos de «foot ball» jugados por los amantes de este deporte, que en Burgos va conquistando muchos adeptos.

—Esta tarde dan comienzo los festivos organizados por la «Sociedad hípica burgalesa».

Las pruebas despiertan este año gran interés, por disputarse en ellas la copa de la «Sociedad Hípica de España». Se han inscripto gran número de jinetes.

En nuestro próximo número nos ocuparemos del resultado de las carreras.

Agradecemos al señor presidente de la «Sociedad Hípica Burgalesa», la invitación que se ha dignado remitirnos.

—Atentamente invitados por su Presidente, asistimos el pasado martes al baile organizado por el «Salón de Recreo» con motivo de las fiestas.

Hemos dicho bastante, en elogio de la fiesta, al consignar el nombre de la Sociedad organizadora.

No obstante hemos de añadir que el baile revistió gran brillantez, y que en la contemplación de las bellas burgalesas que en gran número asistieron a la fiesta, pasémos la noche sin sentir hasta las seis de la mañana!

Notas de playa

Niñas guapas

María Luisa ha estado, durante la última temporada, abonada a turno impar.

María Luisa, ocupaba un palco en el teatro. Yo confieso ingenuamente que María Luisa es una niña guapa y que me gusta.

«Una declaración? No: María Luisa es una niña; yo contemplo ya los años de mi niñez a través de un par de lustros. Es, sencillamente, que no se ha estragado mi gusto aun, y que gozo en la contemplación de todo lo que es bello sin afeite. Y la belleza de mi heroína es tan suya, tan personal, tan positiva, que no necesita de afeites para mostrarse espléndida.

En ese punto estriba mi admiración. María Luisa es una niña guapa, de rubias guedejas, de ojos azules y de sorprendentes morbideces matroniles, aun siendo niña, tan equilibradas, que no la afean; por el contrario le prestan esplendor de vida, algo así como un retoño lozano que florece, prometedor de dulces frutos.

Yo me imagino a María Luisa paseando su majestad por las avenidas de «El Pireo».

Elenita es morena, de ojos negros, y brillantes crenchas de azabache.

Graciosa y gentil, ha comenzado a sembrar torturas entre los adolescentes de la «acera».

Es la suya una belleza simpática, atrayente y sugestiva.

Vino de la montaña a pasar aquí el verano junto a nosotros, para tormento de galanes primerizos. Pasado el verano, como golondrina rauda, tenderá el vuelo y se marchará, quién sabe si para no volver.

Porque yo presiento que muy pronto los ojos acerados de Elenita han de tornarse brujos; y entonces...

La primera flecha

Un mi amigo, simpático él, tamaño como antena de radiotelegrafía, ha recibido del travesuelo Amor el primer flechazo.

A veces le encuentro melancólico, otras risueño y alegre.

Son las naturales alternativas, el pesimismo y el optimismo del amor.

Yo estoy seguro de que mi amigo ha de triunfar. El es un espíritu selecto, galante, soñador, poeta... y con este bagaje nada vulgar puede aspirarse a todo.

Además, ¡quien sabe! El incidente más leve puede favorecerle en su empresa. Bastará que «ella» se percate de su papel. Si esto ocurre, mi amigo sabrá aprovechar cualquier instante, y triunfará, aunque hoy su injustificado pesimismo le entristece.

—¡Señorita! yo en nombre de mi amigo—él es muy corto—le ruego que al pasar junto a él deje caer en el suelo el abanico. Mi amigo, solícito, lo recogerá y se lo entaegará a usted, sombrero en mano. Después... allá ustedes.

SUB-MARINO

JUEGOS FLORALES

Al programa de esta fiesta de cultura, que el señor Presidente de la Asociación de la Prensa ha tenido la deferencia de enviarnos, se ha adicionado el tema «Relación íntima» entre la vitalidad de un pueblo y su fe patriótica» para el que S. M. el Rey ha donado un premio, consistente en tintero, plegadera y portaplumas de plata.

De Regionalismo

Nunca tan pujante como ahora, frente a la inercia política, ha surgido el regionalismo, pidiendo apoyo a la hidalgía, lema de nuestro yo. El predominio suyo se extiende, se afianza en el punto en que todos los abnegados amantes de España se aprestan, en cruzada no menos brava, a defenderlo e instaurarlo.

Anteriormente a esta época, el regionalismo, para quienes no sabían lo que era, ostentaba el plumaje de un airón antipatriótico; le apellidaban separatismo y el solo nombrarlo constituía un agravio de concepto antiespañol. Pronto hubieron, sin embargo, de desvanecerse semejantes criterios, por carecer de fundamento, por encerrar una aviesa interpretación. La cultura del país sabía que dichas apreciaciones habían sido ideadas por los enemigos de él; por los que no deseaban ese engrandecimiento, esa tan necesitada como necesaria regeneración en cuyo alborar estamos rehaciéndonos nuevamente, preparándonos para lo porvenir. Así este sistema de juzgar, propio de picaros, ocasionó una indecisión: el no-ño temor que siempre, entre nosotros ha habido y habrá por las instituciones nuevas y los salvadores ideales que tratan de estirpar corruptions y favoritismos.

En los tiempos que corren, todo está avasallado por las pequeñeces políticas del partidismo y la nombradía de unos cuantos; por el influjo y la protección repartidos entre unos satélites sin credo ni ideal; por el egoísmo de unos valores intelectuales, indiferentes, que se llaman próceres y prestigios nacionales, quienes con los mismos programas usados y manifestos retóricos de sus antecesores, predicán redenciones que nunca llegan ni se implantan.

Así hemos vivido siglos y siglos y así seguimos viviendo; insensibles, sin el arresto de un impulso, de una rebelión o una decisión. Por tanto, continuar así, en tan peligrosa textura, podrá conducirnos a sombrías complicaciones de carácter grave, mucho más grave que las que padecemos ya. Estábamos en un pleno adormecimiento que debía de cesar y cesó en bien del cambio que deseaba iniciarse. Porque con los procedimientos, con las modalidades arcaicas de encauzar las debilitadas fuerzas del país, sin el entusiasmo, sin el conocimiento, sin la percepción, sin el tacto que evite las turbaciones del orden, percances letales para el equilibrio nacional, las utilidades de los gobernantes resulta que se trocaban en inutilidades para el país.

Permanecían y permanecen aún las regiones desamparadas, sin organización directora, viviendo como hace muchos lustros del venero inagotable de su riqueza interior; pero sin explotar sus frutos, sin prevenirse contra la escasez general que la guerra siembra por todas partes.

La aplicación de las conveniencias regionalistas acarrió gran plenitud de obstáculos; al pie de su manifiesto, plumas alevosas escribieron vocablos crueles. Era precisa, a toda costa, una reacción salvadora y por su difusión rompieron las primeras lanzas. Por eso con la resistencia de la piedra, cerca de la brecha, unos hombres íntegros, limpios de conciencia, amantes de la cuna donde nacieron y férreos de voluntad velaban. Ya que en las actuaciones de los políticos no había ni equidad ni desinterés, ni beneficios ciertos, y en cambio sí preferencias y distinciones injustas, por cuanto que en los repartos de privilegios, mejoras y reformas ya económicas o sociales, pocas alcanzaban a las regiones. De aquí provino enseguida la general unión.

Así pues, cómo sentirse indiferentes, cómo abandonar, cómo olvidarse del pedazo de tierra querida donde nacimos; de ese pedazo de tierra donde asiéntase la solariega casa de nuestros mayores; de las calles que nos guardan

una evocación de la niñez o de la adolescencia?

To los esos sentimientos psicológicos y morales troquelaron el Regionalismo; todos esos sentimientos entelados por la hidalguía del deber fueron reclutando partidarios.

Sabiase que los diputados, representantes, a veces no por unanimidad de un núcleo de ciudadanos, iban al Parlamento en calidad de figuras decorativas que afirmaban con la mayoría, o protestaban con la mayoría misma, sin preocuparse de más, cuando precisamente, lo primero que hace falta tener para representar una región, es más talento que dinero, más cerebro que fachenda, más conciencia y sentido práctico de las cosas que no ampulosa palabrería fútil.

Por estas y otras causas, en presencia de tales nulidades la nueva orientación enajenada. Cada región con autonomía limitada, se gobernaría por sí sola, pero siempre bajo la tutela de la madre de todos y bajo la soberanía administrativa de una gran fuerza mental.

En las mil palancas que los gobernantes tienen que manipular de ese motor del Estado; en los mil problemas cuya resolución no estudian porque se encuentran solos, porque asuntos a su cargo quélanse en prensa, sin resolver, porque dan valor a trivialidades sin importancia, menester es, que cada región rijase por sus propias iniciativas y medios, o por mejor decir, que, a los naturales de cada región, se les deje obrar, trabajar, desarrollar los programas de su nomenclatura y complementar los trabajos de los ministros.

En la pangenesis del hombre está la reforma de los métodos para gobernar. Debe darse acceso a las doctrinas nuevas, a las doctrinas que acrecienten el progreso de España para que nos juzguen de otra suerte. Por estas circunstancias, la noble y patriótica doctrina del regionalismo va triunfando de las asechanzas, paulatinamente, pero va triunfando, pues como más ventajosa y más lícita, como más equívoca, esta orientación tuvo y tiene numerosos partidarios y numerosos subordinados a la idea; hidalgos celosos que, confabulados fraternalmente, sin egoismos y ya preparados, en facción, para remozar las achacosas y seniles instituciones, semilleros de favoritismos e ilegalidades, defienden su credo con la razón por lema y la justicia por escudo.

José Luis López Movelló.

Exposición de ganados

Como hemos ya manifestado, lo más notable, tanto en la exposición como en el ferrial, ha sido la abundancia del ganado caballar y los hermosos ejemplares presentados en uno y otro sitio, no dudando que en años posteriores irán en aumento tanto en cantidad como en calidad y si las exposiciones tienen el actual programa confiamos en que no quedará desierto ningún premio, como ha ocurrido en la de éste año, siendo muy de extrañar que la raza Losina no haya estado representada en este concurso, cuando tantos caballos existen en esta provincia y de tan gran estimación gozan en todas partes, siendo de desear que los del Valle de Losa vuelvan por el buen nombre y merecida fama que gozaron los caballos de tan pintoresco Valle.

En el ganado vacuno también se han presentado buenos ejemplares de sementales de raza española.

De ganado lanar, que tan bueno y abundante es en la provincia de Burgos, puede decirse que no se han presentado apenas ejemplares, y estos, aun cuando buenos, no dan idea de lo que nuestra provincia produce.

De los rebaños que conocemos y que a nuestro juicio pueden considerarse como muy notables, no ha concurrido ninguno, ignoramos por qué causa. ¿Quizás las condiciones del concurso?

A la Asociación general de ganaderos del Reino, mil plácemes por su feliz iniciativa al crear estos concursos, que indudablemente han de contribuir al desarrollo y acrecentamiento de la industria pecuaria nacional.

CARAMBOLA Y PALOS

El tiempo, en su transcurso, es justiciero. A través del tiempo vane depurando los hechos, y las cosas, por un secreto movimiento de adaptación, van ocupando su lugar.

Así la Historia, crónica del pasado, suele llamar a las cosas por su verdadero nombre, y pondera los hechos con justicia.

Divagamos... pero divagamos a sabiendas, porque nuestro natural rubor se resentirá si, de pronto, nos bombeásemos por nuestra parte.

¿Pero há lugar al autobombo? Modestia aparte, sí que há lugar.

Hace dos años hubo hasta quien nos insultó porque impulsados por un sentimiento noble y altruista, pusimos unos honrados comentarios a unos coeficientes de mortalidad registrados en el Hospital de San Juan.

Nuestra modesta campaña dió lugar a debates en el Ayuntamiento, a comunicados en la prensa y a otra porción de quisicosas de una inutilidad manifiesta, de las que vinimos a sacar la siguiente conclusión que de voz campanuda escuchamos atónitos desde la tribuna de los periodistas en el Concejo: «El hospital de San Juan es un hospital modelo. Si allí muere mucha gente es porque los enfermos ingresan en grave estado, algunos en el período preagónico.»

Pusimos un comentario final a tan rotunda afirmación y terminó aquello. A nosotros no se nos había logrado convencer.

Pasado algún tiempo, el señor Gutiérrez Moliner, siendo ya alcalde, presentó al Ayuntamiento una proposición o proyecto de reforma y ensanche de la plaza de San Juan, y entre los argumentos en que apoyaba la conveniencia de acometer la obra, citaba como de más peso, la necesidad de hacer desaparecer el actual Hospital de San Juan, establecimiento que—habla el Alcalde—no reúne las condiciones que exige la higiene moderna.

¡Hombre!—pensamos entonces nosotros—He ahí al señor Gutiérrez Moliner dándonos la razón en un asunto en que toda la razón estuvo de nuestra parte, y se nos discutió, precisamente, entre otros, por el señor Gutiérrez Moliner.

El tiempo,—dedujimos—es la gran panacea de la Justicia. Aunque nosotros conocemos al detalle las deficiencias del referido Hospital, no hemos querido volver sobre el asunto, por no ponernos pesados; pero en la última sesión, el concejal señor Santamaría puso la cuestión sobre el tapete. Y otro aspecto de la cuestión, según denuncia el concejal socialista es este:

«En el Hospital de San Juan no hay baños, es decir, no hay gabinete de hidroterapia.»

En efecto, allí hay algo de «eso» pero derruido, inservible.

Allí se dá el baño por un procedimiento novísimo.

Se coge un cubo,—sigue hablando el señor Santamaría—se le llena de agua, y se lanza ésta contra el «paciente».

¿Qué les parece a ustedes?

Nadie podrá negarnos que se trata de un hospital modelo... en su clase, único.

Al señor Alcalde le hemos oído decir que hay un proyecto, un ofrecimiento, etc.

¿Pero hay gabinete de hidroterapia en el Hospital de San Juan? ¿No?

¡Acabáramos!

Ha sido necesario que transcurrieran dos años para que el tiempo, más justiciero que los hombres, viniera a darnos la razón.

TA-KI-TO.

Teatro Principal

Con dos estrenos de menor cuantía y otros dos que ya ofrecen interés artístico y literario, ha terminado en nuestro Coliseo la temporada de ferias.

Los aludidos estrenos de menor cuantía, son «Agua de Borrajas», del señor Linares Becerra, y «Cásate... y verás» de don Andrés de Prada.

«Agua de Borrajas», juguete cómico escrito con tal candor que parece perfeccionado para espectadores de Babia, no fué del agrado del público. Y como la actitud de éste nos parece justiciera en grado sumo, no tenemos que añadir por nuestra parte el más leve comentario.

«Cásate... y verás» juguete cómico elaborado con sujeción a los antiguos procedimientos en los que fueron inimitables maestros Vital Aza, Ramos Carrión y otros tantos comediógrafos españoles que tan gran realce dieron al teatro nacional, dotándole de originalísimos aspectos exclusivos, no alcanza, ni con mucho a avalorar los méritos del más desafortunado pasatiempo de nuestros inolvidables saine-teros.

En «Cásate... y verás» la gracia brilla por su ausencia, las situaciones son forzadas, y toda la obra, en fin, adolece de grandes defectos, haciéndola pesada e insubstancial.

Durante una escena todos los personajes sufren soponcios que dan lugar a que la enjundia del autor se muestre lozana exteriorizándose en un desconcierto de alaridos que consigue acallar la tila en infusión.

Tampoco el juguete gustó, y hasta en las alturas inicióse aunque levemente el desagrado del público.

Hablemos de las otras dos obras estrenadas.

La Inmaculada de los Dolores

¡Salve, maestro Benavente!

Otra vez, en esta nueva comedia del más grande dramaturgo español de nuestra época, se manifiesta fresca y lozana la inspiración de su autor.

Benavente, en el teatro, no nos defrauda jamás. El dramaturgo, anticipándose a los juicios de la crítica ha dicho que ésta su última producción para el teatro era una novela escénica. Así nadie ha podido sorprenderse de la poca teatralidad de la obra, que, no obstante, tiene momentos teatrales de indiscutible mérito.

En el primer cuadro—de los cinco en que la novela escénica está dividida—se nos muestra el dramaturgo tan genial, tan personal, que si al presenciar la primera representación de la obra fuéramos desconocido el nombre de su autor, pronto echaríamos de ver que quien durante todo un cuadro condensa su atención en un personaje que habla sin cesar por espacio de veinte minutos para hacernos la descripción de «Moraleda»—lugar de la acción—y no nos cansa, no puede ser otro que Benavente.

En el segundo cuadro vuelve a asombrarnos el dramaturgo con el dominio de su técnica, y con la suprema naturalidad del diálogo, siempre agudo, satírico, flagelador, en el que intervienen veinte personajes sin que haya brusquedad ni violencia en la conversación.

Durante todo el curso de la obra, el genio de Benavente nos subyuga.

¿Qué tiene que ver que «La Inmaculada de los Dolores» no sea un tipo absolutamente definido?

Esta obra del maestro encierra tantas bellezas literarias que casi la acción de la obra misma puede quedar relegada a segundo término sin mengua para la producción benaventiana.

Esta «Inmaculada de los Dolores» como otras tantas creaciones de Benavente es una hermosa obra para leer, sin que esto quiera decir, ni mucho menos, que no nos hayamos deleitado viéndola representar.

«La fuerza del mal»

Una comedia más de Linares Rivas,

también como casi toda la producción teatral del autor de «La Garra» con su moraleja correspondiente.

Si por la fuerza del bien no conseguimos en la vida la anhelada felicidad, dice el autor, será preciso intentar lo que nos proponemos mediante la fuerza del mal. Siendo buenos nos hundimos: a ver si triunfamos siendo malos, o aparentando al menos que lo somos, sirviéndonos esa apariencia de maldad de arma de combate contra los perversos.

Y llega a convencernos el autor de que es necesario muchas veces usar del mal o de una aparente maldad para conseguir el bien.

La obra pulcramente trazada y escrita mereció los aplausos del público.

Hagamos constar como nota final que la temporada teatral ha sido brillantísima, y que «Los de Lara» han cosechado tantos como merecidos aplausos.

R. DE M.

Una triste nueva mueve hoy nuestra pluma: ha muerto un gran amigo, don Juan Araus Tejada.

Victima de rapidísima enfermedad ha fallecido al llegar há pocos días a Madrid.

Un derrame cerebral, según noticias, ha arrebatado la vida de aquel hombre, todo actividad, que por su competencia en los asuntos de la Arrendataria de contribuciones llegó a inspirar la confianza de todos.

A su apenada viuda, a su anciano padre y familia enviámosles sentidísimo pésame.

Del Municipio

Sesión del viernes día 5

Los señores ediles, después del solaz de las pasadas fiestas, llegan a la sesión tardíamente. Cierta que repele un tanto la prosa municipal después de haber saboreado el placer de los festejos; pero ser concejal es ser un sacerdote de una religión no tan poética como la de Cristo, pero cuyo camino, en cambio, como el de aquella, hállase sembrado de punzantes abrojos.

Algo vale que hoy no vienen en convocatoria grandes problemas que resolver, y si algo merece la pena de ser cuidadosamente examinado y atendido, ¡vive Dios! que nuestros concejales dándose cuenta de ello y el asunto llega a feliz término.

Queremos referirnos al requerimiento que la Federación de Sociedades Obreras ha hecho al Concejo para que se adhiera a un importante movimiento que va a iniciarse con el fin de ver el modo de echar unas medias sueltas a esta pícaro existencia ya insostenible.

El Ayuntamiento no solo se adhiere sino que reclama para sí, como representante del pueblo, el patrocinio de la idea. Los comentarios que la actitud del Municipio nos ha sugerido, consignados quedan en otro lugar de este número.

Y, por caprichosa paradoja, notamos que hoy que en el Municipio se ha tomado un importante acuerdo, la sesión ha sido breve. ¡Velay!

EN «MI TIENDA»

Acaban de recibirse las últimas novedades para la próxima temporada, en medias muselina, gasa y seda; corsés, pendientes, imperdibles y adornos para vestidos, los más nuevos y elegantes.

ABANICOS DEL JAPÓN

Infinito surtido en corbatas, calcetines, tirantes, ligas de señora y caballero; boquillas, cadenas, gemelos, petacas, carteras, y perfumería, etc., etc.

Precios increíblemente económicos.

Adrián de la Torre

Sombrerería, 3.—BURGOS

A la conciencia pública que no se la engaña con falso expedienteo

En este país todos sabemos que es muy corriente ver lo mucho que se discurre para rehuir y no cumplir nuestros deberes.

Existe aquí una Srta. Profesora de la Escuela Normal, Vocal de Oposiciones ahora, que está dedicándose a preparar alumnas opositoras al Magisterio en su casa.

Claro es que quizá aparezca del expediente oficial, que irán allí las opositoras a todo menos a prepararse, pero todos convenimos y creemos que esto se traduce en estropeamiento del bolsillo de los pobres padres de las alumnas alucinadas por el espejuelo del cargo oficial de la profesora.

Bien merecido lo tienen aquellos incantados que, por creer que han de aprobar más fácilmente, así son explotados!

Ahora bien, en esto hay un fondo de veracidad y poca aprensión en él, en quienes así proceden con el Magisterio Normal. Al estar denunciado este caso al señor rector y ministro de Instrucción Pública con fecha 12 de Mayo, según se nos dice, la interesada y demás compañeras, sobre todo, han debido poner coto a tales demasías, pero ¿qué creen ustedes que ha pasado?

En otro país que no sea el nuestro la interesada hubiera despedido a las alumnas y buscado el medio de que no la conocieran por sus actos; eso la hubiera aconsejado el Claustro todo; pero aquí siguen las cosas como estaban y además... agárrense ustedes... el excelentísimo ministro de Instrucción Pública premia a dicha señorita nombrándola vocal de las oposiciones, de nnas oposiciones para las cuales está preparando en su casa a las alumnas.

En estas latitudes les hay con piel de elefante.

No puede alegarse ignorancia porque la denuncia ha llegado, según nuestras noticias, a informes del Claustro, de las Escuelas Normales, del Instituto y de la Inspección.

Sería curioso conocer el informe de la Escuela Normal.

Otro botón de muestra:

A los pocos días de denunciarse estos abusos que tan poco dicen de los Claustros todos, y de mandarse a informe del Instituto, modelo de austeridad, de rectitud ejemplo en toda virtud cívica, según pregonan memorias, artículos enciclopédicos, etc. abrióse una Academia dirigida por Profesores auxiliares del mismo.

No nos meteremos a examinar si asiste la razón o no a quienes así proceden porque, muchas veces está refrendada la legalidad con la moralidad.

Esto se considera por todos como dispensa de favores oficiales ¿no es verdad?

Si, a lo menos redundara en bien de Burgos, es decir, que con tal proceder aumentase el número de alumnos del Instituto en lugar de disminuir, sería cosa de solicitar de los Poderes públicos autorizasen a esos Profesores para formar parte de tales Academias; que ellos examinasen a los alumnos y ellos cobrarán las pensiones a los mismos.

Se dirá: ¿es que esos Profesores que anuncian las Academias no son numerosos sino ayudantes?

¿Pero es que uno de los directores de esas Academias no ha examinado este curso de varias asignaturas? ¿No hará lo mismo en los próximos exámenes quizá? ¿No es significativo lo de la apertura de la Academia a los pocos días de los exámenes para que así no se borrase su actuación de examinador?

Por hoy no decimos más. Esperemos a ver si estas incorrecciones cesan.

Plaza de Toros

Con unos llenos rebosantes, han tenido lugar en nuestro circo taurino, por la compañía acrobática que dirige el señor Feijóo, obteniendo, como en años anteriores, unos formidables éxitos de taquilla, dos funciones.

Nosotros nos permitimos recomendar al Sr. Feijóo, que, en justa correspondencia a los favores que le dispensa nuestro público, procure en lo sucesivo dar mayor interés y atractivo a su espectáculo presentando números, que se saigan de lo vulgar y trillado, de esos que se llaman notables, porque lo son, no porque lo digan los carteles, pues aquí, en Burgos, las empresas del Teatro Principal y de Parisiana, nos presentan de vez en vez, algunos meritos de verdadero mérito y originalidad, que podrían figurar, como grandes atracciones, en cualquier compañía acrobática, y francamente acostumbrados a lo bueno, todo lo que no sea mejorar el espectáculo, es ir camino seguro del fracaso.

Continuando refiriéndonos a las funciones de circo hemos de hacer resaltar la presencia en dichos espectáculos de algunos individuos disfrazados de sacerdotes.

Queremos suponer lo del disfraz, porque no pasamos a creer que verdaderos y efectivos sacerdotes asistan a ese espectáculo, no inmoral precisamente, pero sí demasiado «vistoso» por cuanto suele ser a base de «mallas» y morbideces femeninas en toda la pureza de la línea.

Véase en nosotros, al citar el hecho, la sana intención que nos mueve; pues nuestras arraigadas convicciones de católicos verdad, nos obligan a poner de relieve, para ver si tienen posible enmienda, aquellos actos con los cuales creemos que no sale ganando nada la religión.

Notas del reporter

—Agradecemos al señor Gobernador civil el envío que nos hace de la «Memoria» redactada por la Junta provincial de protección a la infancia, correspondiente al año 1917.

En dicho trabajo se ponen de relieve los grandes beneficios que a los niños reportan las excursiones de la Colonia Escolar, así como la noble y caritativa gestión de la «Cantina».

—A su instancia ha sido trasladado a Santander el juez de Instrucción de Burgos D. Luis Zapatero.

Funcionario integérrimo de la Administración de justicia, competentísimo en los estudios de derecho, publicista con cuya pluma ha tratado en las Revistas profesionales problemas relacionados con el funcionamiento de la justicia en España, tan necesitada de reformas, su marcha se siente por cuantos han necesitado de la justicia para que les fuese hecha.

Por su trato correctísimo y afable deja en Burgos generales simpatías.

—Esta mañana se ha verificado el entierro de la respetable señora doña Felisa Arijá Lezana, viuda de Calleja.

Al acto han asistido las numerosas amistades con que cuenta en Burgos la familia de la finada.

Damos nuestro sentido pésame a los hijos de aquella y a nuestro querido amigo, su hijo político, el conocido agente de negocios D. Teófilo Martín Cano.

—Enviamos nuestra sincera y cordial enhorabuena al ilustrado coronel de Ingenieros de esta Comandancia don

Enrique Carpio, por su ascenso a General.

—Con motivo del fallecimiento de su hijo se encuentra en Burgos D. Toribio Arous, antiguo recaudador que fué de contribuciones.

—Se encuentra en Granada, con ocasión del fallecimiento de un sobrino suyo, nuestro querido amigo D. Gonzalo Mercado.

—El viernes a las siete de la tarde, en la iglesia parroquial de San Lesmes Abad, se verificó la boda de la bella y distinguida señorita Amelia Pérez Velasco y D. José Sáenz García, oficial del Cuerpo facultativo de Estadística.

Bendijo la unión el párroco D. Carlos Ignacio García, actuando de padrinos la señora D.^a Eusebia Velasco, viuda de Pérez Villarejo, madre de la novia, y don Lorenzo García Acitores, tío del contrayente.

Firmaron como testigos D. José Cebrían y D. Miguel Mira.

Los nuevos esposos, a quienes deseamos muchas felicidades, salieron en el expreso para Valladolid y Santander.

—Procedente de Madrid ha llegado nuestro querido amigo y correligionario D. Manuel Sainz de Porres.

Viaje del Rey

A las cuatro menos cuarto de esta tarde ha pasado por nuestra ciudad, en automóvil, S. M. el Rey.

Al paso del Monarca por la plaza de Prim, varios regionalistas, que se hallaban en los balcones del Circulo, saludaron a S. M.

El Rey, correspondió al saludo con afectuosos ademanes.

El Soberano se dirige a Santander.

Festival ciclista en la Isla

Se ha malogrado en sus comienzos este festival, por la pasividad e indiferencia de las autoridades.

El C. C. B. con muy buen acuerdo ha suspendido el festejo en vista de que era imposible contener al público que invadía la pista. Aun así ha estado a punto de ocurrir un percance que por fortuna no ha tenido más consecuencias que un susto y la caída de un ciclista.

Siete individuos de la Guardia municipal han resultado impotentes para contener al público, y así la carrera no ha podido celebrarse.

Ante nosotros se han lamentado algunos socios del C. C. B. con su Presidente a la cabeza, del abandono en que se les ha tenido, pues mientras a otros festejos donde no son tan necesarios se envían fuerzas de la Guardia Civil y municipal en gran número, a este, siendo el más popular de todos, se han enviado siete guardias solamente, para mantener el orden, en zona tan extensa como la Isla.

Realmente, es inaudito que a quienes a costa de grandes esfuerzos han organizado un festejo del programa oficial, se les deje en tan grande abandono.

La carrera ha sido aplazada indefinidamente.

Almacén de maderas de GERARDO AYUSO

Estación de los ferrocarriles del Norte

BURGOS

Establecimiento de vinos y comidas de

PEDRO BRIONES

PLAZA DEL GENERAL SANTOCILDES 1.

TEJIDOS NACIONALES y EXTRANJEROS

Enrique López y López

ESPECIALIDAD EN LANERÍA Y GENEROS BLANCOS

Plaza Mayor, 28

PRECIO FIJO

BURGOS

NUESTRA INFORMACION DE HOY

Madrid 7—15:20

Ley sancionada

La Mesa del Congreso ha estado en Palacio poniendo a la firma de S. M. el Rey la ley de Espionaje que fué aprobada en la Cámara popular en la madrugada última.

Las reformas de la Corte

El Subsecretario de la Presidencia ha dicho a los periodistas que el Ministro de la Gobernación leerá el martes en el Congreso el proyecto del Extramariado.

El veraneo de la familia real

Santander.—Desde las primeras horas de la mañana presenta la población un aspecto sorprendente. Hallanse engalanados los balcones, y un gentío inmenso recorre las calles esperando la llegada de la Reina.

A las diez y media ha llegado el tren real. Al descender al andén la Reina y sus augustos hijos, se escucha una delirante ovación.

La música del Regimiento de Valencia, encargado de rendir honores, interpreta la Marcha Real.

Los primeros en saludar a las reales personas fueron los infantes doña Luisa, D. Carlos y don Raniero.

Durante el trayecto hasta el palacio de la Magdalena se suceden las aclamaciones a la familia real.

Al llegar a palacio la Reina, la orquesta que dirige el maestro Saco del Valle interpretó el Himno Nacional.

Los buques surtos en el puerto están empavesados.

La animación es extraordinaria y el tiempo espléndido.

Los ministros, felicitados

Al terminar la sesión de ayer en el Congreso durante la cual quedó aprobado el proyecto de ley de Espionaje, fueron felicitados por sus correligionarios los señores Dato y Alba. Estos lamentan la actitud de las izquierdas, actitud que consideran injustificada.

Comentando la cuestión, dijo Alba que si los izquierdistas persisten en su actitud se verá el Gobierno precisado a deliberar sobre el asunto.

Conocidas en los centros políticos estas manifestaciones del ministro de Instrucción Pública, se hicieron acerca de ellas los más variados comentarios.

Las izquierdas

Hoy se reunirán los diputados de las izquierdas para tratar de asuntos relacionados con la última sesión del Congreso.

Varios grupos de izquierdistas dirigieron esta madrugada a las inmediaciones de la Cámara popular para esperar la salida de los diputados de las izquierdas.

Cuando estos aparecieron en la puerta del Congreso se produjeron pequeñas escaramuzas, dándose vivas.

Fuerzas de seguridad disolvieron los grupos, dándose algunas cargas. El Teniente de Seguridad señor Tárrega detuvo a un individuo llamado José Collá por haberle éste agredido con un bastón.

Los obreros marítimos

Comunican de Barcelona que la Sociedad de obreros marítimos ha acordado declarar el «boicotaje» a las Compañías Pinillos y Transmediterránea, caso de que estas no admitan a los obreros despedidos.

—El Gobernador ha suspendido un mitin que se proyectaba para tratar del espionaje.

UNA SENORA

ofrece gratuitamente a todos los que sufren de neurastenia, debilidad general, vértigos, reuma, estómago, diabetes, tisis, asma, neuralgias y enfermedades nerviosas, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, despues de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario, es la consecuencia de un voto.—Dirigirse únicamente por escrito a D.^a Carmen V. N. García, Aribau, 24, Barcelona.

El Progreso

FABRICA DE CHOCOLATES

de

Pablo Pérez Cartón

Se hacen molindas de encargo

Imprenta Marcelino Miguel

GRAN CARBONERÍA DE SATURNINO PÉREZ
CARBONES MINERALES Y VEGETALES
CALLE DE MADRID, 5 — Teléfono, número 4
Se sirve a domicilio — Se reciben avisos en "El Buen Gusto,"
— PLAZA DE PRIM, 21 —

DROGUERÍA Y PERFUMERÍA
Ortopedia, específicos nacionales y extranjero
Aguas minero-medicinales
Esponjas, Cepillería, Colas, pinturas, Barnices y Brochas
PRECIOS ECONÓMICOS.

J. M. meez Mata
Calle del Mercado, núm. 16
BURGOS

LA "AMERICANA,"
Gran Bazar de calzado de todas clases
a precios económicos.
PRIM, 7 (Portales de Antón)

GRAN ALMACÉN DE VINOS
— DE —
COSECHEROS DE ARANDA
AL POR MAYOR Y MENOR
San Juan núm. 49
BURGOS

CASA DE CONFECCIONES
DE CABALLERO, SEÑORA Y NIÑOS
MANUEL MUNGUIA Sucesor de Agapito Rebollo
Plaza Mayor, 42
BURGOS

CANTINA DE LA ESTACIÓN (BURGOS)
Gran surtido en jamones, lomo embuchado; idem adobado y curado al estilo del país; chorizo fino de Salamanca, Pamplona y del país, puro de lomo, Salchichón de Vich y lengua a la escarlata — Conservas de varias clases.
Gran surtido en licores a precios muy económicos.
Mantecadas legítimas de Astorga, se reciben cada día.

RIQUÍSIMO BIZCOCHO ROYALTA Y GELATINA
Se sirven comidas y meriendas para viajar — Estanco en la misma Cantina e.

Hijos de Victor Palacios
= Recomendamos esta sastrería por su delicadísimo y elegante trabajo.
= PAÑOS Y NOVEDADES para caballeros y niños — IMPERMEABLES para el campo, coche, automóvil y los más elegantes modelos para vestir hechos a la medida — Visitad, esta casa —
TRAJES y GABANES para caballeros y niños —
SOMBRERERÍA número 9
BURGOS

BACHILLERATO
Terminar el Bachillerato en tres años preparándose después para la carrera que han de cursar.
Satisfechos todos los padres de este procedimiento por la gran economía de tiempo y de dinero.
Examinanse en junio y septiembre.
Éxito creciente todos los años.
Varios alumnos aprueban 14, 13, 12, 10 y 8 asignaturas sin suspensos.
Pedid reglamentos.

Carreras especiales.
Preparación para oposiciones.
Idiomas.

GRAN COLEGIO CERVANTES
San Juan, 63 — Teléfono, 3

Taquigrafía, Caligrafía
Dibujo. Mecanografía.
UNICO Colegio que dispone de las máquinas más principales.

CARRERA MERCANTIL
Títulos oficiales de Perito mercantil, Profesor mercantil e intendente.
Carrera preferida al Bachillerato en otras poblaciones.
Imposible hacerla libremente en Burgos, antes, hoy puede hacerse en este colegio.
Se examinan en Madrid, en la Escuela Central de Comercio, durante los meses de junio y septiembre.
El coste de la carrera es próximamente igual al Bachillerato.
De gran porvenir después de la guerra

Resultado general en los exámenes

Alumnos matriculados	Sobresalientes	Notables	Aprobados	Suspensos
139	34	26	73	6

NOTA: Ningún Colegio puede ofrecer los datos efocuentísimos de que varios alumnos aprueben en una sola convocatoria 14, 13, 12, 10 y 8 asignaturas con un número considerable de sobresalientes, notables, etc., sin suspensos, como puede verse en el cuadro de Honor publicado en los periódicos.
De un año a otro notabilísimo aumento de alumnos y de notas.

El que quiera vestirse bien
de fiyo se lleva chasco, si no visita la gran
Sastrería de Velasco
= Plaza Mayor 45, 1.º =
(SE DAN LECCIONES DE CORTE)

MONJE Y LUÍS

Fábrica de aserrar madera. Contratistas de obras públicas y particulares

Pavimentos de cemento armado, de resistencia, como el colocado en el Arco de Santa María; aceras y pavimentación, sistema patentado. Cal muerta y viva; fregaderos de granito, piedra artificial, tableros gradas, escaleras a la Catalana — Obras de cemento armado.
DEPOSITOS, AZULEJOS BISELADOS, INODOROS, BALDOSAS DE CEMENTO EN VARIOS COLORES

PIDASE CATALOGO

Teléfono, 311

SAN PABLO, 18 y 22

Rufino Santa Olalla Gonzalo

HUERTO DEL REY 2 y 4
BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio; Borrador, Diario Mayor, Copiadores, etc.

Talleres de encuadernación — Cajas de Cartón para toda clase de industrias. — Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

LOS MAS SOLIDOS, LOS MAS ELEGANTES, LOS MAS ECONOMICOS.
ESPECIALES MODELOS EN CAMAS
MUEBLES
FABRICA DE LEÑONES METALICOS
NO COMPRAR SIN VISITAR ESTA CASA (PLAZA DEL DUQUE DE LA VICTORIA) N.º 19, BURGOS

EL COGNAC

JIMÉNEZ Y LAMOTTHE
ES EL MEJOR

LA VOZ DE CASTILLA

ORGANO DEFENSOR DEL REGIONALISMO CASTELLANO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Capital, 1'25 trimestre. — Provincia, Año 5 pesetas. Número suelto 0,10. — Pago adelantado.
Se admiten esquelas mortuorias hasta las 3 de la tarde; precios según tarifa.
Noticias entre lutos desde 5 pesetas.
Redacción y Administración, Plaza de Prim 21. — Teléfono 114.

Larrosa y Costa

NOVEDADES

TEJIDOS
Plaza Mayor, 26 y 27
BURGOS

ATENCIÓN

zo; vinos de Jerez, Málaga y Moscatel embotellados y por litros; champagne de varias marcas y sidra achampañada. Especialidad en vinos viejos para enfermos. (Administración de los automóviles de BURGOS A SALAS, ARANDA Y VILLADIEGO)
Plaza de Prim, 21

No olviden Vdes. que en esta casa hay siempre buen surtido de toda clase de conservas de carnes, pescados y frutas; vinos de Rioja y Valdepeñas; cacao, azúcares, café y chocolates elaborados a br...

EL BUEN GUSTO
Teléfono 105